

が設置され、そして、そこで中性子の非常に密度の高い状態でいろいろの材料をさして見て、それがどういう変化をするかしないかというようなことを突きとめておかなければ、ほんとうの原子力の進歩発展の基盤になる資料に欠くことがあるのです。こういふうな仕事は、ほかでやるものもけつこうでございましょうが、原子力研究所のようなところであってもらいたい。これは普通の、いわゆる狹義の研究という仕事とは少し違います。どちらかといふと、実験という名前で呼ばれるようなものであります。それだけに、その仕事をやる人は、非常にその仕事に忠実に、綿密に、粗漏のないような態度で仕事を進める必要があることは、由来そいうふうな仕事を中核としてどこの国でも発達したのであります。たとえば、アメリカのビニロー・オブ・スタンダーズ、イギリスのナショナル・フィジカル・ラボラトリ、ドイツのフィジカリッシュ・テヒニッセス・ブンデスアントラルトといったような名前で呼ばれておるのであります。それが、それぞれの国立の研究機関は、そいうふうにみじみだけれども、国民全体の必要とする研究、試験結果をはつきり打ち出す任務を相当大きくなり上げておるのであります。原予力についても、そいうふうな仕事を積極的に取り上げて下さることを希望しておるのであります。またこの

よな仕事はいさかがじみな仕事でありますから、それを普通の意味の狹義の研究者にやらせるということは、事柄の性質上、必ずしも適当でないのです。そういうふうな仕事を取り上げるということになりますと、今考えておる研究所の構造といいましようが、組織は、かなりその面に重点を置いた部分をつけ加えることにおいて頭を切りかえなければならぬ。また、人も、そのつもりで入れなければならぬといふことがあります。これらのことがうまくいくことになれば、今、国費を相当につき込まれて、そうして重点的に原子力の研究、開発をはかられようという初めの趣旨、並びに現在行なわれている予算措置その他も、相当その目的にかなうようになるのではないか、こう考えるのであります。単に理事者を一人増すということだけではなく、今申し上げたような諸点を十分慎重にお考えになって、この原子力研究所が国民の要望にこたえるようにお考え願うことが、この際私たちの申し上げたいと思う事柄であります。

ある程度特別の考慮を払つてあると聞いて、現状がはたしてどうなつておるのかということは、私自身は直接調べてはおりませんが、しかし、民間の給与と普通の国家公務員の給与とのちょうど中間くらいのようなきめ方であったそうのが、民間の給与は、その後相当大幅にいわゆるペースアップされておりますので、そのようなことを考慮すること、やはり実情に合うような給与の増額を考えることが必要であります。しかし、結局のところ、日本全体として人が足りないのでありますから、原研だけに集めるような手を打つては、かえってどこかほかのところで穴があくことになりましょ。それは、急がば回れといふことわざもありますように、若い人を採つて、そして自分で教育し、訓練するということのほかに、そういう特別の方法は考へつかないのであります。まあ、しいて言えば、年は若くとも、ほんとうに能力のある者はどんどん責任のある地位につかせて、その人間がほんとうに働きが發揮できるようになることが必要であらう。産業界からも原研に協力するために社員を出せということをときどき言われるのあります。が、われわれ産業界自身も十分に沿えないのはまことに遺憾でありますから、その要望に対してもう、こう考えております。

○村瀬委員長 次に、千谷参考人にお願いいたします。千谷利三君。
○千谷参考人 私は、現在まで学界が東海村の原子炉をどのように利用させたかといったかという経過を申し上げまして、最後に、将来こういうふうにしていただきたいという希望を申し上げたいと存じます。

原研で現在動いておるのは第一号原子炉でございますが、第一号原子炉の共同利用ができるようになりますのは、昭和三十三年度でございます。さっそく、学界いたしましては、文部省から四百二十万円の科学研究費の補助を受けまして、全国的にアンケートを出しまして研究を募集いたしました。全部といふわけではございませんが、その中で、すぐやつていただく価値のあるものをやつていただいたわけです。それで、どのくらいの数が集まつたかと申しますと、生物系が十三件、物理系が十二件、化学系が二十一件、計四十五件であります。それに約四百二十万円使つたわけであります。そのうちに、その年の秋になりますして一万キューリーのコバルト60の共同利用ができるようになりましたのを以て、さらに文部省の科学研究費五十万円を追加していただきまして、そのユーパルト60についても同じ方法によつて共同利用させていただきました。それは生物系が七件、物理系が六件、化学系が十九件ございました。こういう状態だったのでございますが、三十三年度はそれで終わつたわけであります。これが三十四年度でございます。三十三年度のころは、私ども原子炉とい

うものを使つた経験がまだなかつたまのですから、中にはへまなことをやつた場合もなきにしもあらずであつたのですが、だんだん原子炉の妙味がわかつて參りましたので、さらに興味のある方が大ぜい集まられたのでござります。そこで、總額五百万円の研究費をちょうどいいました。集まりまして實際行ないました研究は、生物系が十四件、物理系が十一件、化学系が十九件、合計四十四件それから同じくコバルト60につきましては、生物系が九件、物理系が七件、化学系が十九件、計三十五件でございます。件数から申しますと、三十三年度と大した違ひはないようでございますが、今申しました通り、だんだん原子炉あるいはコバルト60の使い方に學界としてもなれて参りましたので、この研究の内容はさらに向上いたしております。それでは、どういうところから研究者が集まつておるかと申しますと、研究所を利用させていただいたい研究機関は、關東地区では十七カ所、それから中部、近畿地区が八カ所、中国、四国、九州地区が五カ所、北海道、東北地区が四カ所、計三十四カ所、ほとんど日本全国にわたっております。

らしいしか利用できないわけでござります。さらに第二号原子炉というものを作るのだろうと思ひますが、C P₁からなりますと、これが平均二けたになります。¹³ましでくらになつて参りますれば、さらにおもしろい研究ができるのではないかと存ずるわけであります。

の高い原子炉を置いていただきたいの
でござりますが、これが、中性子束と
比例して照射料が高くなつて参ります
と、一けた増せば三千円が三万円にな
るし、二けた増せば三十万円になつて
しまいます。何と申しましても、そのう
ちに日本の学界も、今お骨折りによっ
てだんだん研究費も潤沢になると思ひ
ますが、現状におきましては、そんなんに
取られてしまつたらわれわれはシャッ
ト・アウトでございまして、研究がで
きなくなるわけでござりますから、大
へん勝手なお願いであります、でき
るだけ中性子束の高い原子炉をどんと
ん作つていただきたいということ。
照射料はできるだけ安くしていただき
たい、こういうことであります。

もう一つは、現在原子炉を共同利用
させていただきておるわけでございま
す。ただ輸送して照射していただく分
は割合簡単なんでございますが、現場
へ出向いてやらなければならぬ研究
がございます。そういう場合が大へん
不自由でござりますので、できること
ならば、共同利用のための実験室のよ
うなものをお作り下さつたら助かる、
これが学界としての意見でございま
す。

私の意見はこれで終わります。

○村瀬委員長 以上で参考人の方々の
御意見の発表は一応終わりました。

○村瀬委員長 引き続いて質疑を行な
います。質疑の通告がありますので、こ
の際、これを許します。北條秀一君。

○北條委員 ただいま、お二人から本
へんいの御意見を聞いたのであります
が、今度の法律の一部改正では、お話に

あつたまうに、れすかに、一人の間違ひます。私は、この問題については十分勉強してあります。これは、現在の法律を改正しなければできないものかどうか、改訂しなくても、現行法だけでもこういふものは十分措置できるのではないかと、いろいろに僕は考へるのですが、その点について、どういうふうな御意見を持つておられるか。

○瀬藤参考人 私は、法律の方は、ことの間ちょっと調べただけで、あまり詳しいことを存じないのでですが、原子力関係の研究所設置の法律にはいろいろの業務のことが掲げてあります。その中に、今お話を出ました、私がさつきしました材料試験炉のようなものをもとに置いて、それによつていろいろな試験成績をとることとは、あの文面から考へてもできないことはなき、また、原子力関係の非常にたくさんの専門家が集まつておるのでありますから、その限りにおいては、あそこには置くことが一番適切な措置ではないか、こう考へております。法律の左側はあまり詳しくありませんが、置けば、そこだらう、こう考へております。

○佐々木政府委員 材料試験炉は、今、法律を改訂しなくとも、研究所の方面を要望し、政府の方でもその必要性を認められる際には、設置できます。

○北條委員 局長にお伺いしますが、それでは三十五年度の予算でそういうふうに处置はできると言われるのですか。

○佐々木政府委員 三十五年度予算は、この経費は計上してございませんが、

○北條委員 重ねてお伺いいたしますが、三十五年度はやれない。民間には、やはりそういうふうな計画があるのかどうかといふことをおやりになるお考えがあるかどうか。

○佐々木政府委員 前段の、民間の方の計画でございますが、これは三十五年度の予算を組み立てる際に通産省の方から要望がございましたので、いろいろ審査いたしますと、まだ設置をするというところまで具体的な案が固まっておらぬ関係等もありまして、一応三十五年度の予算には上げなかつたわけです。三十六年度以降、この問題をどう扱うかという点でありますけれども、御承知のように、材料試験炉といふものは非常に高いものでありますから、これを設置いたします際には、よほどこれに対する現実的な需要といふものを見きわめませんと、なかなか設置に踏み切りかねるものでございます。例をあげますと、歐州では、もちろん一箇では持ち切れませんから、數ヵ国が共同いたしましてベルギーの研究所にこれを設置して、歐州の各国がそれを共同で使用するというふうな、ああいう非常に国が富んだところでもそういう措置をしているほど、非常に高いものでございます。従いまして、わが方ですぐこの炉を設置するという時期かどうかといふ点も十分勘案いたしました上で、最終的な決定をしたいと考えております。

○北條委員 濑藤さんと千谷さんの意見を伺いたいのです。二人にこの際御意見を伺いたいのです。今、原子力局長から御説明がございましたが、日本国内においては、材料試験炉を早く設置しなくてはならぬという声だけあって、実際にでてきた際に、材料試験炉を利用するものがないといふようなことでは、これは意味がないわけです。実際に、現在材料試験炉を必要とするということについて、どういうふうな事情になつておるか、その点について御意見を承りたいと思います。

○瀬藤参考人 佐々木局長からお話をありました、相当高い初度開弁費を要します。また、それの経常運転のためにも相当多額の費用が必要といふことは事実でございます。国産で原子炉の相当大型のものを作ります場合には、それぞれの国産材料が、中性子の照射を受けるときなどいろいろな性質を呈するか、どういう変化を起すかということを見きわめてありませんと、ほんとうに安心して、りっぱな原子炉を作るのに欠けるところがありますので、その意味において、なるべく早くそういうものを持つべきであるということとは、業界一般に考えておるところでございますが、それができますならば、もうすでに予備的な調査をしたところでも、非常に大きな原子炉が遊ぶようなことなしに、相当活発に使われるような使用希望があるわけであります。ただし、それには相当多額の金額を要しますから、その使用料がべらぼうに高かったならば、やはりちゅうちゅうする。それらとの見きわめにしてきまることなのであります。少なくとも、われわれの要望しております。

したのは、これだけの大きいものを建設するためには、早くに調査を始めで、そうして、どうせアメリカあたりでも第一基よりも第二基の方がずっと進歩しておりますから、そういうふうな進歩の激しいものであるために、トーナメントはほどよく調べた上で、どういう型の、どういう大きさのものにするかといふことをきめる必要がある。われわれは、少なくとも、来年度あたりから、その調査に着手することにしたいものだ。こういうことを要望したわけであります。ところが、いろいろな都合がありまして、三十五年度の予算ではそういうところまで踏み切れなかつたところであります。少なくとも、それくらいのことから始めて、そうして時期が参りましたならば、この調査結果によつて必要な処置が早急にとれるような準備はいたしておるわけであります。

○村瀬委員長 石野久男君。
○石野委員 澪藤参考人にお尋ねい
します。参考人は、原子力研究所のこ
とにつきましては、産業界の出資し
分くらいのものは自由に使えるよう
意味は、なかなかわかりにくいのです
といふ御希望を述べられたようであ
りますが、その産業界が出資した分く
いは自由に使えるようについてことの
けれども、どういうようなことを意味
しておるのでござりますか、ちょ
と……。

いろいろな点で考えて、理事者たちは、こういうようにしたいといふことがございましょう。そのときに大蔵大臣、内閣総理大臣まで認可を求めるにあたり、内閣総理大臣まで認めなければやれないという線があまりに強ありますと、私ども民間人が出したいたるものはあまり使えないのじやいか、ごく単近な言い方をして言えば、そういうふうに考えておるわけございます。なお、よく調べれば、いろいろ道は開かれておるとおっしゃかもしませんから、それは、私どもが、ただそういうふうに感じておるということを申しておるだけであります。

おいては、どうせ新しいこととありますから、産業界がこういうことをやつてほしいなあと思うことと、原子力研究所がやろうと思うことは、多くの場合に合致するのであります。初めにおかけになつたような意味での、研究項目の採択について民間の意見を反映することができないということとも、むしろ、もく少し各項目の金の多い方とすることになりますよ。これは、私もよく調べたわけじゃありませんから、まあ、一つの感じとしてお聞き取りをいたただくことにしたいと思いますが、あそこの家を建てておるときに、私が見に参りましたが、あそこは上塗りをしてはいけないということと大蔵省がおつしやるそうです。大蔵省は裸の家ですから、自分たちと同じしようとおつしやるのかもしれません建築構造上、それではたしていいのどうか、これは非常にデリケートなですが、そういうふうなときに、民家の金で塗ろうかといふような話までな。こういうふうなことが、やや自由にやれるといふようなことも一つのかもしません。あるいは、その中厚生施設にても、国家公務員諸君対してやつておる以上のことにはある程度の難色があつたり、すべて国の設とらみ合わせて、せいたくでありますとか、もつと内輪にしろとかいうふんな話が出ないとも限らない。それらときに、自由度があればいいのじやないかというような、ばく然たることと言えます。御質問の意味がつたりしておるかどうかわかりませんが、今、私の頭の中にあることは、そういうことであります。

れ、せにはなのうる施るにの例由出間話か。に省をにきい聞せれ使り反研めの研

ることはわかるような気がいたすので
ありますが、もう一つ、重ねてお尋ね
いたします。

大体、今、民間が出しておるくらいのものは何とか自由に使えるのがよいのであって、特に研究とか試験とかいうようなことで、さしあたって非常に不自由を感じたとかなんとかいろいろなことが具体的にござりますならば、

○瀬藤参考人 私も、日常その方に直接タッチしておりますので、具体的なことをお聞かせください。

究の機動性といいますか、そういうよ
うなときには、私たち自身でも、会社の
中で、そういう点でとて十分責任を取
持ちながら、使える金というものがあ
りますと非常に工合がいいことがしば
しばあります。役所に近いような運営
になりますと、どうしてもその点はぎ
ごちない、不自由だ、あるいは束縛を
受けことが多いのでありますから、
それはお察しがつくと思いますが、決
してだらしない使い方を奨励するよ
ういう意味ではございませんけれども、
ある程度の自由度を持たせて、運営す
る機動性を持たせるということを申し上
げたわけであります。

○石野委員 佐々木局長にちょっとお尋ねいたしますが、今の問題で瀬藤監修後におつしやられた、研究とかいろいろなことについての予算の機動的な使い方ということについての若干の民間の不満が表わされておるものだと思ふますので予備費の使い方などは、やはり相当機動性を持つた使いができる

ようになつておるのじゃないかと思う
のであります。何かそういう点について、今、参考人の言われたことにつ

○佐々木(義)政府委員 澤藤先生のお
話は「一々」とも言ふべきでございまし
て、私どもも、できますれば、民間の
出資等は、できるだけ研究所の自主的

な判断で自由に使い得れば非常によろしいのではないかと考えております。そういう希望は一応持っております。いろいろ研究をしたのでござります。

が、実際は、そういうふうな運びにあります。と申しますのは、研究所から年度予算の要求がございまして、そうして、それを原子力委員会としては査定したと思います。その査定したものの大蔵省に持ち込みまして、大蔵省が最終的に予算の範囲、内容をきめるわけでございますが、その際のきめ方といたしましては、研究所の事業は、三十五年度はこういう事業である、従つて、こういう予算を要するという査定の仕方になつておるわけでござります。あくまでも、事業の範囲といつてものが予算の基準になつてくるわけでござります。従いまして、この事業をきめます際にには、国の出資分と民間の出資分とを合わせたものが全事業の内資分といふことにきまつてくるわけであります。それを基礎いたしまして、毎年事業計画あるいは予算計画を研究所に作つてもらいまして、そしてこれを承認するというような格好になつております。その際、民間の出資分といふものは、あらかじめそういうふうに事業の中に入つておらなければ処理しない

いのでござりますけれども、予算の中に入つて、収入あるいは支出の項目に入つてゐるものですから、なかなか勝

手に使わなければいけないといふことに現在なっておられます。しかば、それを是正する方法があるかどうかといふ点もいろいろ研究したのでありますけれども、なかなかむずかしい問題でありますて、たつて可能にするには、現

物出資のよろんな方法でも考されは
るいは御希望に沿えるのじやなかろう
かという感じも持っております。
それから予算の使用が非常に窮屈だ

おった関係上、御承知のように、補助金に対しても非常に厳格な規制方法がございまして、いわば、一件々々申しますが、あるいはその手続の審査部、事前審査にかかるというような格好になつておるものですから、非常に研究所の方でも初期においては干渉と申しますか、あるいはその手續の煩瑣にたえかねておつたような状況でございましたが、その後、出資に変更されましたので、その点はだいぶ改善されまして、ただいまは、ほとんど主的な視野で考えて問題を処理できるようになりましたので、その点はだいぶ改善といふふうになつておるのではないかと私は考えております。

あらかじめ予見できるものであるならば、全部予算の中に含んでおくことがあります。予算の本質でございますので、これの

使用に關しましては、やはり事前審査をいたしませんと、自由にというわけには参りませんし、さらばといって、絶対にそれでは不可能かといいますと、原子力研究所では本来あるべからざる予備費といふものはない、また、

逆説的に申しますと、たたいまのようないくときに、年度の途中に方針変更をしなければならぬという場合になけれども、このままでは、いろいろな研究がどんどん進んでしまいます。

普通の予算のようにあまり厳格にいつてもいけない。さればといって、ルーチンにもできないというので、その辺は、状況に応じて処理していくといふうな態勢になつております。

○石野委員 出資額に応じて、それを自由に使うことがいいか悪いかの問題は別にいたしまして、やはり原子力関係、特に原研についての予算などについて、予備費の性格というものは、他のところとは違つた面があると思ひます。そのため、予測しないような研究を必要とすることが出てくる場合を予測して予備費があるということも考慮しなければなりませんので、この点は、参考人の言われるよう、ある程度機動性を持たすような使い方をしなければいけないのではないかといふ感じが私どもはしておるわけであります。これはあとで委員会などでも論議しなければならぬ問題だらうと思います。

私は、もう一つこれは千谷参考人にお尋ねしたいのですが、参考人は、なればなく共同利用の実験室を作つてほ

いという御意見でございました。それは輸送されるものならいいけれども、自分自身がそこまで行って研究すること

いうのは非常に不便だからといふより
な意味はあるのだろうと思います。そ
うなりますると、この共同利用の実験
室というものは、たとえば、原研の中
へそういうものを作ることなどなの
か、それとも、ほかのところへそぞい

うものを作つてほし」というのが、その位置的な関係も一つあるのじやなかなうかと思ひますし、それから、それがの施設の大体の構想なんというふうに、ま

○千谷参考人 共同施設が必要であるということになつた具体的な例を申し上げますと御理解を願えると思うのですが、たとえば、先ほどの放射能分析というものがござります。中性子を当てるますと、微量に入つてゐるものが放射性を帯びるわけでございますが、これは大へん寿命の短いものでございまして、ちょっとしばらく置いておくとなくなつてしまふ。そういうものを、九州の方が、そういう放射能の分析をしたいというので郵送します。行きには放射能を持っていないから、何日かかるうちは、まるでなくなつてしまふ。そういう場合に、中性子を当てるものを、ほかはかしているうちに測定したいため、つまり、原子炉でやつたものをできるだけ早い時間に実験したい、そういうことがあります。

ございまして、ある低い温度でもつて照射した、それが暖まらない状態のうちに早く測定したい、だから近くにあります方がいい、そういう点では、その共同施設は原子力研究所でなくとも、どこでもよろしいのでございます。学界としては、文部省でもけつこうでござりますが、できるだけ近いところにはいい、こういうわけでございます。今は、便宜上わがままを言いまして、そ

ういう遠くて間に合わないという方、どうしてもそばでなければならないといふ方は、原子力研究所で実験研究なさっているところに割り込んで、おじやまになるわけですが、研究をやらしていただきております。生きものでも、そういう点がござります。

○石野委員 共同実験室をほしいといふ御意見は、大体そういうようなことだと、いうことはよくわかりました。

なお、二人の方にお尋ねをいたしましたが、従来、研究所の研究内容といふものは、私たちの想像している以上のものが次から次へと新しく出てくるわけあります。そうして、その研究

が結構につきました。しかし、それは格納であります。その後だんだん増加して参りますと、終局的な処理に及ぶなければならない。やつと日本放射性同位元素協会がお世話をして、各方面で出てくる廃棄物を、なるべく安全な入

れものに入れて格納しておくといふことが似たようなわけであります。まず第一の、安全的にできるということは、

○鈴木委員 包括的な基本計画のあとに、たとえば電源開発、原子力発電の長期計画とか、あるいは燃料

協会が相当問題にぶつかっているとい

うことを申し上げたいと思います。そ

れは動物実験もありますし、いろいろな放射能の物質を現に各所で扱ってお

りまして、それらのものを扱っている

間の安全関係については、相当厳重な規制を法律でもきめてあります。それに従つて処理していただいているわけですが、それを使つてしまつたあと、もう役に立たなくなつたときのものを廃棄物といつておりますが、それが処理については十分な方策がまだ立つておらない。やつと日本放射性同位元素協会がお世話をして、各方面で出てくる廃棄物を、なるべく安全な入

れものに入れて格納しておくといふこ

とが結構につきました。しかし、それは格納であります。その後だんだん増

加して参りますと、終局的な処理に及

ぶなければいけない。その問題につい

ては、どこかに集中して扱える相当完

全な設備を持つ必要がある。これは原

子力研究所のよろなどところでやつても

研究のよろなどところでやつても

各研究者がそれぞれ提出しました計画を、研究所の理事会にスクリーンします。そして、そして、こういったものをますやりますと、専門部会の進捗状況等をにらみ合わせます。そして、そして、何々くらいのことは、三十四年度にはしていただこうじやなさいかというような工合に話がきまりますと、首脳部の方に来ていただきまます。あるいは、こういう設備をほしいといふように、自主的に向こうから出て参りましたのを基礎にいたしまして、そして予算の編成方針と申しますか、開発方針と申しますか、そういうものを全般的に、研究所ばかりでなしに、全部をひとつくるめまして、一応委員会としてホール・アップと申しますか、概略的な希望図を書いてみまして、そしてその面から、研究所では新規のものをこれこれ希望するけれども、どれを一つやらしたらどうか、あるいは、その中の金額が妥当な見積もりであるかどうかという点もたんねんに検査いたしまして、そして、きめていくといふ段階でございます。一例を申しますと、たとえば、核融合の問題等が新しい問題として出てくるわけがありますが、そういう際に、政府では専門部会を設けまして、核融合の研究を片方で進めまして、全体として核融合といふのをどういうふうに進めたらいいかということを検討しております。その結論のつかぬ前に、研究所といたしましては、自分の方としては、その問題に 대해서はこういう研究をしたい、その問題は来年度はしたくない、まだ時期尚早ということで、独自の判断で計画書を持ってくるわけでありまして、その際に原子力委員会といたしましては、いかというような工合に話がきまりますと、首脳部の方に来ていただきまます。

○岡委員 原子力の研究、開発として、基本計画なり原子力発電の長期計画は、これは今日大きな反省期に入つておる。再検討する時期に入つておると思いますが、この問題は、いずれまた他の機会に譲ります。

ましては、御承知のように、ずいぶん前から、研究所はもちろんのこと、関係者でそれぞれ研究を進めておりまして、最終的には、この型の一番進んでおるカナダの力も借りまして、こちらから人が参り、向こうからも来ていただきまして、そして、重水系統の原子炉は、自らの研究から見ますと、こういう点が一番注意しなければいかぬ点であるといふうな、いろいろサセヂョーンをいただきまして、ただいま精密設計が終わって、注文が済んでおるわけであります。日本だけでもやっていけるかとおっしゃいますと、これははなはだ答弁に苦しむのでありますけれども、現状は、ただいま申し上げたような経過でございます。

○佐々木(義)政府委員 大臣からも一
ぱしば申し上げておりますよろしく、本
年度、基本計画の改定をいたしたいと
いうので、ただいまその準備作業
入つておる段階でございます。十二月に
末を目標にいたしまして、初めには、考
え方そのものの基礎を固める、二番目は
には、その考え方に基づきまして、今
度は具体的に、研究所、あるいは学
界、あるいは産業界等で持つております
案をそれぞれ持ち寄りまして、今後
の十カ年等の長期にわたる基本計画を
作成したいというので、進めておる最
中でござります。そこで、ただいまの
段階では、まだ広範に御協力いただけ
るところまではいっておりませんけれど
ども、ただいま考えております段階で
は、財界は産業会議、学界は学術会議な
り、あるいは原子力学会等を中心にして
たしまして、そして考え方そのものに
対してもいろいろ御批判なり御教示を
いただきまして、その後の研究計画あ
るいは開発計画等に関しましては、各
機関から十分資料もちようだいいわ
し、また、御協力もいただきたいとい
うことで、思い切った動員——といっ
ては言葉が非常に悪いのですが、それ
ども、広範な御協力のもとに、雄大
な計画を作りたいというのが私たちの
希望であります。

○瀬藤参考人 今、岡さんからの御質問の点で、私の知っている範囲でお答えいたします。

原子力研究所には参与という制度がございまして、その一員に私も入っております。そのほかに、原子力研究所の事業遂行に関して、先ほどお話をありました動力試験炉を入れるか、あるいは、それよりも材料試験炉が先かということについて、相当切実な討議を重ねる委員会を持ちました。そしてその結論は、あの当時においては、まず動力試験炉を入れてみようじゃないかというところに、その委員会の意見も一致したわけであります。さらに申しますが、原子力局、委員会に対しても、産業界は非常に熱心な協力をいたしております。現に、私はどういうわけか二つ専門部会の部会長を書いてから協力しております。一つは、動力試験炉の非常に縦横 詳細なる比較検討の専門部会であります。もう一つは、原子力関係の科学者、技術者の養成計画のための専門部会であります。それらの作業をいたしますには、もちろん、原子力局の諸君の手では足りませんので、産業界及びそれに関係しておられる者がみな協力し、かつ、学界からも非常にたくさん的人が協力をしております。

民一致して意見を調節し、それによつて結論のつくよろなことが、こちらなり、いろいろの面に提案されておる、こう御了解いただいていいぢやないかと思つております。

そこで、ちよつとだけ加えますか。先ほど来私が原子力研究所についていろいろ希望を述べましたが、原子力研究所はうまくいっておらぬから、こう直せということを申したのではありません。だれが原子力研究所の理事者にせん。だれが原子力研究所の理事者になりましても、あれほどのむずかしい、また、重要な仕事をやりますには、非常に困難なことがつきまととのあります。これはみなが協力をし、そのむずかしいことを達成するため、一つでもいいことなら取り上げようじゃないかという、いわば望蜀の考えで申しておるわけです。あれはみんなうまくいっておらぬから、こうしてほしいというほど強くお感じになつていただかなない方がいいと思います。つづめて申せば、御質問に応じたことになろうかと思ひますが、官民一致してやるとうい線は、ほかの他の産業、他の部門における以上に行なわれている、こう申し上げていいかと思います。

つたので、今が非常に大事なときには、私は関心をもっておる。その立場から、この運営について、どうこれを發揮せしめるかということに私は関心をもつておる。その立場から、この運営について、できるだけ、まず計画をもつべきではないかということを先ほど申し上げておるわけです。基本計画は、長い展望の上に立ったきわめて原則的なものであるから、それを今度は何年かの年次に縮めた具体的な計画を立て、さらに予算要求のためには、その年の一ヵ年間の事業計画を立てなければなりません。そういうような行き方でなければならぬと思ひます。

そこで、瀬藤さんにお尋ねをいたしますが、現在のCP5、あれは先ほど御指摘のように、相当強力の中性子をもつて出ることでありますし、若干の実験装置も縦横にあります。しかし、CP5のようなものでは、ほんとうに国産炉のための材料の試験とか、そういうよくなことはなかなか困難ではないか、ほんとうに日本でやろうと思うならば、アメリカへでも送らなければならぬ事態になるのではないかということを、しるうと目にも感じられるのであります。実際その方面の、いわば専門的な知識を持つておられる瀬藤さんとしては、あのCP5の活用と国産炉について、どういふふうにお考えですか。

○瀬藤参考人 詳細かつ立ち入った御説明をここで申すのは少し時間をとりますが、大体の方向を申し上げますと、CP5としてあそこにできるようになつておるものは、もちろん、ある程度の役に立ちますけれども、原子力産業界で特別にその調査のために委員会

当掘り下げて調べてみたのであります。そうしますと、C.P.5ではこれこれのことしかできない、具体的に申せば、中性子の密度が足りないために、あるうなことに相当するような実験をやろうとする二十年かかる、非常に長い間ささらなければ結果が出ない、そこに入れて、大型炉の中で起るようになります。これは、まあ最初からわかつておるじゃないかといへば、それまでであります。あのおまますつ飛んで、それがほど密度の高いものが国産のためにやはり必要です。これは、まあこれからわかつておるといふことが結論として出て参つたのであります。おまますついきなり材料試験炉にいった方がよくなかったかといふお説も出ましょくけれども、これはやはり、あれだけのものを置いて、早くあれが使えるようになることが第一段階、さらに、ここ四、五年の間にもつと密度の高いものが、りっぱなものとしてでき上がることが第二段階、そういうふうに私どもは一応割り切つて考えておるわけなのです。国費を相當多くつき込んでいただく必要も起りますが、それは国費の関係上、そのころまでに、つまり、今、原子力研究所で計画をしておる幾つかの仕事がやや軒を越したころに、材料試験炉のための経費がそこへ入り込めるようになることが一つの大きなかめどじやないか、このように考えております。

グループが三つに整理された。その事情も、いわば市場と供給との関係において、経済的に産業グループとして立ちはだかるといふことが一つの大規模な整理の原因であつたようには聞いておるわけです。そういうように、一方では、きわめて先進国で、外国へ大型の動力炉を輸出しようという国が、原子力産業グループが整理をされておる。日本では、まだ国産もおぼつかない。英國から三百五十億出して買えば、二百億は英國へ払わなければならぬといふような日本で、幾つもの会社がお互に競い合うということにならりますと、これは当然經濟の原則としても不要な過当競争が起こる。そのことは、産業界にとっても、日本の原子力学界にとっても、原子力そのものの研究、開発の發展のためにも、私は決してプラスの現象ではないと思うわけです。そういう意味から申しましても、原子力に関する技術はもとより、また、燃料なり、その他必要なものも、この資材から金属材料の国产化へとく道は、私は、やはり当然な常識的な立場から見まして、動力試験炉を入れるよりも、材料試験炉をCPRの次に入れるといふのが日本の原子力開発のためには当然なことであった。それが、今、お話を聞けば、官民協力の正しい、健全な体制といふ立場から見ると、むしろ、きわめて迂遠な回り道を通っているのじやないかとさえ言ひたくなるのです。しかし、この点につ

いたは、瀬藤さんはお客様で、講説するためにお呼びしたのではないのですが、重ねて一つ率直なところをおきしておきたい。

○石野委員 関連して。ただいま随員からお話をありましたように、いろいろな問題を、集中的に効果を上げるために持つていかなければ原子力開発ができないということがだんだんはっきり出てくる時期に、岡委員から指摘がありましたように、日本における子力産業会議といらものは、各企業ととか、産業資本ごとに幾つかできるべく持つてほしいという学界からおるという事実があるわけです。これらのものは、先ほど共同研究機関を要望もあり、また、瀬藤参考人自身もそういうようなことの意味を述べられていましたときには、どうも私どもも思っているわけであります。岡委員も言われますように、「当競争が、原子力分野においておこる日本において非常に活発に行われる」ということは、ますいことだ。私どもも思っているわけであります。それでござりますだけに、この際、産業界を代表する瀬藤参考人にお尋ねをいたいのですが、原子力産業会議など、グループがたくさんあるわけですかけれども、これを統合する機運は今業界ではないのかどうか、また、参考人自身は、そういうようなことについて、統しないでも、このままやつしていく方だからえて日本の原子力産業にはいい質問でございますけれども、私たちにはお考えになつていて、むしろ、そし

ります。一方、英國の場合は、五つのグループが三つに整理をされた。その事情も、いわば市場と供給との関係において、経済的に産業グループとして

いは、瀬藤さんはお客様で、議論するためにお呼びしたのではないの すが、重ねて一つ率直なところをおきしておきたい。

○石黒委員 一
員からお話をありましたように、いろいろな問題を、集中的に効果を上げようを持っていかなければ原子力開発ができないということがだんだんはっきり出てくる時期に、岡委員から指摘がありましたように、日本における子力産業会議といふものは、各企業ととか、産業資本ごとに幾つかできること、いう事実があるわけです。これらのものは、先ほど共同研究機関をもつておられる方の御意見でもございましたが、その一つとして、各企業が、あるいは、産業界からおこるいろいろなことの意味を述べておられると、また、瀬藤参考人自身も、そういうふうなことを思われたわざであります。岡委員も言われますように、「当競争が、原子力分野においておこる日本において非常に活発に行われている」と思いますが、どうもそれと矛盾しておるよう思われるわけですね。岡委員も言われますように、「私どもも思つてゐるわけであります。それでございますだけに、この際、産業界を代表する瀬藤参考人にお尋ねをいたいのですが、原子力産業会議など、グループがたくさんあるわけですから、これも、これを統合する機運は今業界ではないのかどうか、また、参考人自身は、そういうふうなことについて、統合した方がいいとお考えになつておられるのか、どうもわかり切つたようしかえつて日本の原子力産業にはいいお考えになつておられるのか、むしろ、そし
解明のできない問題がありますので、質問でござりますけれども、私たちには

率直な御意見をこの際承ればけつこ
うだと思います。

○瀬藤参考人 あらかじめ申し上げな
ければならなかつたのですが、きょう
私が出来ましたのは、産業界を代表し
てといふよな意味であつたら御辞退
するはずであります。私は、産業界を
代表する発言をここでしようと思つて
参つたのではない、ということだけは御
了承いただきたいと思ひます。岡さん
及び今の方の重要な御質問に対し
て、私個人の考え方ここで申し上げる
ことにいたしました。

イギリスにおいてたくさんのグル
ープができたのが、その後仕事の都合や
なんかで縮小したようだが、日本では
それとあべこべに、非常にたくさん
のものがまだやろうとしておる、それは
過当競争を誘致することにならぬか、
かよな御質問かと思ひます。これは
非常に大きな問題を含んでおりますの
で、もし、今ここで正確なお答えをす
ることになりますと、私も相当時間を
思ひます。

原子力の事業は、日本以外において
も方々で非常に大きく取り上げられま
した。その包含しておる人数も非常に
たくさんかかえ込んでしまつた。これ
は、アメリカにおいてもそういう事実
がありますし、また、イギリスにおい
てもそういう事実があつたといつてい
いだろうと思います。それは、いわゆ
るそういう特別の事象の起つたとき
にしばしば起つりがちな、自由主義的
な経済を行なつておる国柄においては
起つり得る事柄であります。私ども自
然現象を観察しておるときにも、しば

しば振子が左の方に早く行き過ぎて、
また、あとまで戻つてくるということ

が行なわれております。それと人間の
営むところの産業においても似通つた
ことがあるのは事実だと思います。

今、日本においてどれだけの規模で、幾
つかの産業が、それぞれ独自の考えの
もとに、これから先の發展に資しよう
としておるかという内容に属すること

だと思います。適当に諸外国における
行き過ぎその他の事象を考えながら、
それぞれの産業が自主的の見解を持つ
て将来に備えるというやり方を、私は
一応了承し、また、それが当然の姿じや
ないか、こう考へるのであります。

ただ、しばしばほかの産業界において
泣きつけばいいという考へのもとに進
めるようであつてはならぬというこ
だけははつきり申し上げる。今、それ
ぞれの産業グループが相当の人を持つ
て進めておりますが、その規模たるや
もしく将来に備えて、適當な規模の
ものに、自分たちが国策に協力し、そ
うして、将来必要なときに、必要な人
間が得られるような用意をしておこう
という段階と私は考へております。こ
の程度の進み方ならば、そう御心配の
要らないことじやないか、こう考へて
おるのであります。ただ、しかし、そ
れは程度の問題でありますから、何ら
のブレークもからずにつつ走つてしま
うようなところは、自分で将来火中
のクリを始う必要があらうかといふこ
とだけは、これはもちろんのことであ
ります。産業の進歩発達の見通しとい

うことについては、積極主義の見通し
の人もありましょうから、これは
一律に論することはむずかしいと思
いますけれども、少なくとも、私の關係
しておる範囲では、そういう考慮を払
いながら進めておる、こういうことだ
けは申し上げられると思います。御質
問に當たつては、どうかわかりませ
んが……。

○岡委員 私も、氣持だけ率直に最後
に申し上げて、お尋ねを終えたいと思
うのですが、問題は、御存じの通り、
技術革新の時代、そのトップに立つて
おる原子力の平和利用、そこで、この技
術革新の時代といふこと、そのこと自
体が、やはり技術の國産化ということ
を至上命令にしておると思うのです。

当競争がます起つてくる。今度はま
た、別な会社がウニチ・スチングハウスと
支払う、特許料を支払う、ノーハウを
払うということになる。そういう形で、
まず、過当競争が、原子力の分野に
おける國産技術の確立から全く反対の
方向に日本の原子力産業界を引きずつ
ていくような結果になつていけばしな
いか。そういう形になつていくと、さ

て、日本の原子力研究所は、学界と産
業界を結びつける大きなくさびとし
て、日本人の手による自主的な、独
立した研究、開発をめどとして發展をし
ていこうとしているときに、ここで日
本の原子力研究、開発のレールである
学界と産業界といふものが並行線で一
つの方向に走る、その上にがつきと日
本の原子力研究、開発体制が乗らない
で、一方はぐつとずれていくといふこと
になると、日本の原子力研究、開発
列車といふものが脱線しやしないかと
いう心配もあるわけです。そういう点
で、私はこの機会に、特に瀬藤さんは
きわめて進歩的な方でございまするの
で、そういう点を非常におもんばかり
てものを見るということを、一つ御銘
記を願いたい、こう申し上げて、質問
を終わりたいと思います。

○村瀬委員長 他に御質疑もないよう

でありますから、参考人各位からの御

意見の聴取はこの程度にとどめます。

参考人各位に申し上げます。

本日は、長時間にわたり、しかも、貴
重な御意見の開陳をいただきまして、
まことにありがとうございました。本
委員会を代表して、私から厚く御礼を
申し上げます。

次会は来たる四日開会することと

し、本日は、これにて散会いたしま
す。午後三時十七分散会

す。

す。

す。

す。

す。

す。

す。

昭和三十五年三月八日印刷

昭和三十五年三月九日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局